
НАСТОЯЩИЙ ДЕСАНТНИК!
Владимир Узунян – победитель чемпионата Вооруженных 

сил Российской Федерации по боксу.
Соревнования проходили в Рязани 11-16 июля. В турнире на 

призы Героя России генерал-полковника Владимира Шаманова 
приняло участие более 100 спортсменов, среди которых 70 ма-
стеров спорта и восемь мастеров спорта международного класса. 
Боксеры соревновались в десяти весовых категориях.

Воспитанник СДЮШОР «Алтайский ринг» Владимир Узу-
нян из Рубцовска стал чемпионом в весовой категории до 91 кг.  
Спортсмен выступал за Рязанское высшее воздушно-десантное 
командное училище, курсантом которого сейчас является.

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР  
Воспитанник барнаульского военно-спортивного клуба 

«Алькор» Алексей Смоленский – серебряный призер Спар-
такиады молодежи России допризывного возраста.

Спартакиада проходила с 25 июня по 2 июля в Краснодаре. 
В соревнованиях приняли участие лучшие команды 48 регионов 
России, сформированные из подростков 15-17 лет. В сборную 
Алтайского края по итогам краевой спартакиады вошли курсан-
ты барнаульских военно-спортивных клубов «Алькор» и «Борец».

В программу состязаний в Краснодаре входили такие дис-
циплины, как разборка-сборка автомата, строевая подготовка, 
бег на короткие и длинные дистанции, подтягивание, стрельба, 
плавание, метание гранаты, прыжки с места и с разбега. На-
ша команда стала третьей в пулевой стрельбе и подтягивании, 
заняв в общем зачете седьмое место. А один из самых юных 
участников спартакиады, воспитанник ВСК «Алькор» Алексей 
Смоленский, которому еще 14 лет, завоевал серебро в личных 
соревнованиях по стрельбе из пневматической винтовки. Это 
первое его достижение на всероссийском уровне.

По словам тренера по стрельбе Натальи Духовой, парня вдох-
новляет пример знаменитого земляка Сергея Каменского. 

ОПРОБОВАЛИ ПЕСОК 
Женская команда «Алтай» дебютировала на чемпиона-

те России по пляжному футболу.
В Казани 8-12 июля состоялся чемпионат России по пляж-

ному футболу среди женских команд. В турнире приняли уча-
стие восемь клубов. Соревнования прошли в рамках III Все-
российских пляжных игр.

Представительницы Алтайского края, впервые принимав-
шие участие в соревнованиях по женскому бич-соккеру, за-
кончили групповой этап на третьем месте. Отсутствие опы-
та официальных матчей сильно сказалось в дебютной встре-
че с командой «Драйв-32» из Брянска, которая пятый год под-
ряд участвует в женском чемпионате России, итог встречи – 
1:6. Первый исторический гол в составе «Алтая» забила На-
талья Красникова. Затем алтайские футболистки уступили со 
счетом 1:8 питерской «Неве» – серебряному призеру прошло-
годнего чемпионата, и разгромили казанский «Мирас» – 7:2.

В стыковых матчах за 5-8-е места подопечные тренера Ок-
саны Жбанниковой выиграли все встречи и стали в итоге пя-
тыми.

С ОЛИМПИЙСКОЙ 
ПЕРСПЕКТИВОЙ

Яна Кирпиченко – лучшая в рейтинге российских лыж-
ниц-юниорок по итогам сезона 2016-2017.

Федерация лыжных гонок России опубликовала рейтинг рос-
сийских лыжников по результатам выступления в минувшем се-
зоне. Рейтинг юниорок 21-23 лет возглавила наша землячка, 
воспитанница Алтайского училища олимпийского резерва, сту-
дентка Алтайского государственного педагогического универси-
тета Яна Кирпиченко. У нее первое место по результатам вы-
ступления в дистанционных гонках и шестое – в спринтерских.

Напомним, что Яна включена в основную сборную России 
для централизованной подготовки к олимпийскому сезону в 
группе старшего тренера команды Данилы Акимова: сейчас 
спортсменка на сборах в Норвегии, где будет тренироваться 
до конца июля.

ТАРЕЛКИ – ВДРЫЗГ!
В Барнауле состоялся открытый чемпионат края по 

стендовой стрельбе на Кубок губернатора.
Соревнования проходили 15 июля в стрелковом спортивном 

комплексе «Олимпийский» в Сухом логу. В состязаниях уча-
ствовали спортсмены Барнаула, Новосибирска и Сургута. Сре-
ди них девять мастеров спорта и пять кандидатов в мастера 
спорта. Соревнования стрелков-стендовиков проходили в трех 
упражнениях – «Скит», «Трап» и «Спортинг-компакт».

Лучший результат среди алтайских спортсменов показал ма-
стер спорта Георгий Бедарев, выигравший «Скит». Третьим в 
упражнении «Трап» был Евгений Бедарев. Барнаульцы Алек-
сандр Повар и Иван Грудилов заняли второе и третье места со-
ответственно в упражнении «Спортинг-компакт». Андрей Ксе-
нофонтов стал в этом упражнении четвертым. 

Новосибирец Валерий Яров выиграл «Трап», а его земляк 
Илья Пузырников – «Спортинг-компакт».

Олег ХАРЛОВ, Виталий УЛАНОВ, Виталий ДВОРЯНКИН.
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БОЛЬШОЕ ДЕЛО
В Павловском районе создают современный стрелковый центр

Поворот налево с Павлов-
ского тракта в сторону Комсо-
мольского, далее километров 
пять еще – и поворачиваем на-
право. Движемся по отсыпан-
ной щебнем дороге в маши-
не зама начальника краево-
го управления спорта и моло-
дежной политики Юрия Самсо-
ненко к дорогим его сердцу ме-
стам. Мальчишками он и еще 
один спортивный руководитель 
краевого масштаба – директор 
спортшколы «Жемчужина Ал-
тая» Андрей Пудовкин, прово-
дили здесь пионерское лето. 
Но со временем звонкая от дет-
ских голосов роща обезлюди-
ла. Лагерь частично разрушил-
ся, то, что еще годилось в хо-
зяйстве, растащили. Прошлым 
летом эту землю приобрели на 
аукционе энтузиасты стрелко-
вого спорта. Стрелковые клубы 
по всей стране все больше пе-
ремещаются за пределы горо-
дов, где стрелки никому не ме-
шают своей пальбой.

На пороге двухэтажного, 
бревенчатого снаружи здания 
нас встречают хозяева – Ан-
дрей Ксенофонтов и Роман 
Бочанов. Первый – кандидат 
в мастера спорта по стендо-
вой стрельбе, второй – мастер 
спорта по стендовой и пулевой 
стрельбе. Если точнее, то в пу-
левой стрельбе Роман Генна-
дьевич Бочанов является ма-
стером спорта в стрельбе из 
пистолета. 

В просторном холле – го-
стиная: здесь можно отдо-
хнуть, пообщаться за чашкой 
чая, пообедать и даже потре-

нироваться в стрельбе… Да-
да, в стрельбе! Отработать на-
выки обращения с ружьем на 
виртуальном тренажере, если 
ранее сталкиваться с оружием 
не приходилось. И только по-
том можно выходить во двор, 
где сам стрелковый комплекс. 
Мы шагаем туда невооружен-
ными. Просто ознакомиться. 

Месяц назад, 20 июня, на 
территории спортивно-стрел-
кового клуба побывал губер-
натор края Александр Кар-
лин. На площадке «Магнума» 
в этот день проходило совеща-
ние с активом охотопользова-
телей. Стрелковый клуб при-
зван стать родным домом не 
только для спортсменов, но и 
охотников региона. Ведь стен-
довая стрельба максимально 
приближена к охоте. 

С тех пор тут многое успе-
ло измениться. С тыла к зда-
нию пристроили обширную 
деревянную веранду, рядом с 
площадками для стрельбы по-
явились две беседки для от-
дыха, уличный туалет – с ка-
фелем и водопроводом, нача-
лось оформление земляными 
валами площадки для практи-
ческой стрельбы из пистолета 
и стрельбы из гладкоствольно-
го оружия по мишени «бегущий 
кабан». 

Андрей Ксенофонтов, яв-
ляющийся руководителем 
производственной компании 
«Кентавр и К», после разго-
вора с губернатором решился 
на импортозамещение: скоро 
на его предприятии будут со-
браны машинки для выбро-

са тарелочек-мишеней, по ко-
торым стреляют стендови-
ки. Сейчас в «Магнуме» они 
только английские и француз-
ские, но через две недели Ан-
дрей Павлович рассчитывает 
доставить на стрельбище пят-
надцать собственных устано-
вок. Он изготовит их без чьей-
либо помощи, так как опытный 
образец уже прошел успеш-
ное испытание. 

– А здесь, уважаемые, – го-
ворит наш гид Андрей Ксено-
фонтов, – через две недели 
начнется строительство кры-
того тира для стрельбы из пи-
столетов – боевых и спортив-
ных. Его ширина будет девять 
метров, длина – 35. Мы свя-
зывались с Игорем Владими-
ровичем Каменским, отцом и 
тренером серебряного призера 
Олимпийских игр по пулевой 
стрельбе Сергея Каменского, 
он пообещал дать нам прак-
тические советы при устрой-
стве тира.

В начале июля «Магнум» 
принял первые соревнова-
ния. По своим каналам и че-
рез сайт «Сибирский охотник» 
пригласили всех желающих. 
Собралось около 40 человек 
со всей Сибири. Состязания 
прошли на уже имеющихся че-
тырех площадках для стендо-
вой стрельбы. 

Каждые выходные, да и в 
другие дни, помимо понедель-
ника и вторника, в стрелковый 
клуб приезжают охотники и 
просто любители пострелять – 
из Барнаула, соседнего посел-
ка Комсомольского, села Ша-
хи, дач близ Березовки… Если 
нет своих патронов и оружия, 
«Магнум» выдает клубные. 
Разрешена стрельба только 
спортивной дробью № 7,5, 8 
или 9. Патроны продаются от 
14,5 до 16,5 рублей за штуку, 
тарелочка-мишень стоит 13 ру-

блей. Для начинающих в клу-
бе проводятся бесплатные ин-
структаж и обучение первич-
ным навыкам. 

В планах «Магнума» сде-
лать коммерческие соревно-
вания охотников на своей пло-
щадке чуть ли не еженедель-
ными. Это и способ частично 
отбить уже сделанные вложе-
ния (только на дорогу к клу-
бу было затрачено около 7,5 
миллиона рублей, а в целом 
на объект – около 25 милли-
онов рублей), и через мас-
совость выявить способных 
стрелков.

Чем хорош стрелковый 
спорт, так это тем, что начи-
нать занятия им в любом воз-
расте не поздно. Вот рано – не 
рекомендуется: отдача может 
повлиять на формирование 
скелета. Чемпиону мира это-
го года по стендовой стрель-
бе американцу Радуловичу – 
49 лет; Андрей Ксенофонтов 
взял в руки спортивное оружие 
семь лет назад и уже успел 
стать кандидатом в мастера 
спорта; Алексей Злочевский, 
которого мы застали в «Магну-
ме» за тренировкой на круглом 
стенде, в юности получил зва-
ние мастера спорта по фехто-
ванию, а около сорока лет стал 
кандидатом в мастера спорта 
по стендовой стрельбе, начав 
заниматься ей в 37 лет.

По словам Алексея Злочев-
ского, имеющего уже солидный 
спортивный опыт, стрелковые 
площадки «Магнума» нисколь-
ко не уступают лучшим образ-
цам стендов не только Сиби-
ри, но и России в целом. И это 
наверняка отразится на росте 
мастерства алтайских стрел-
ков, посодействует их буду-
щим победам.

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора. 

«Магнум» – не только револьвер и название мощного па-
трона. В переводе с латинского это слово означает «боль-
шое, великое». Когда своими глазами видишь, что затеяли на 
территории бывшего лагеря труда и отдыха рядом с посел-
ком Комсомольский люди, увлеченные стрельбой, понево-
ле думаешь: «А удачно они назвали свой спортивно-стрел-
ковый клуб «Магнумом». 
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УРАВНЕНИЕ  
С НЕИЗВЕСТНЫМИ
«АлтайБаскет» первый официальный матч сезона сыгра-

ет в Кубке России.
В офисе Российской федерации баскетбола прошла жере-

бьевка мужского Кубка России. В турнире выступят 35 команд. 
Сначала с участием 20 коллективов состоится квалификацион-
ный раунд, который пройдет с 15 по 17 сентября в нескольких го-
родах России.

«АлтайБаскет» на этом этапе сыграет в группе «Д».  Его со-
перниками будут «Уралмаш» (Екатеринбург), «Нефтехимик» (То-
больск) и «Енисей-2» (Красноярск). Два первых клуба сопернича-
ли с нашей командой в минувшем сезоне в третьем дивизионе Су-
перлиги, а «Енисей-2» выступает в Единой молодежной лиге ВТБ. 
В каком городе состоится турнир команд группы «Д», пока не со-
общается. По итогам квалификационного этапа лучшая команда 
группового турнира выйдет в 1/16 финала, где 22 сентября на сво-
ей площадке встретится с командой «Химки-Подмосковье», вы-
ступавшей в прошедшем сезоне  в первом дивизионе Суперлиги.

21 июля «АлтайБаскет» завершает трехнедельные сборы в 
Павловске, где с командой работает бывший ее игрок Евгений Го-
рев. В нынешнем сезоне он будет вторым тренером. По главно-
му тренеру клуб уже определился, но необходимо соблюсти ряд 
формальностей, после чего его имя озвучат.

В этом сезоне в Суперлиге будет не три дивизиона, а два. 
«АлтайБаскет» подал заявку для участия в Суперлиге-2. Состав 
участников этого турнира пока точно не известен.

Григорий ПОЛОХОВ.

КОНТУРЫ СЕЗОНА

В понедельник, 17 июля,  
в ледовом дворце спорта 

«Карандин-Арена «Динамо» 
состоялась первая ледовая 

тренировка хоккеистов  
«Алтая». Это событие про-

шло торжественно. Была при-
глашена пресса и юные игро-
ки, которые с любопытством  

наблюдали за старшими. 

В ходе тренировки глав-
ный тренер Евгений Бакланов 
поделил состав на несколько  
команд и по очереди выпускал 
их на лед. Основная часть за-
нятий была посвящена разви-
тию физических качеств, тех-
нике катания на коньках, владе-
ния клюшкой и броскам по воро-
там. Несмотря на сложную тре-
нировку, игроки были счастли-
вы как дети. После столь долго-
го перерыва они наконец-то ока-
зались на льду. Вратарь Алек-
сандр Власов просто сиял: «Лед 
– наша стихия. Усталость у нас 
только положительная». На во-

просы журналистов игроки отве-
чали с тяжелым дыханием, но с 
большим удовольствием.

По мнению главного трене-
ра «Алтая» Евгения Бакланова, 
ребятам нужно еще втянуться в 
тренировочный процесс. 

Занятия в «Карандин-Аре-
не «Динамо» хоккеисты про-
должат до 1 августа, проходить 
они будут каждый день.

Благодаря договоренно-
сти Правительства Алтайско-
го края с владельцами част-

ного спортивного сооружения 
ледовая площадка предостав-
ляется хоккеистам бесплатно. 
Для них это первый опыт столь 
раннего выхода на лед.

Екатерина СКОРЫХ.

Отпуск у футболистов по-
лучился в этот раз неболь-
шим. Последнюю игру ди-
намовцы сыграли 31 мая, а 
уже 22 июня провели пер-
вую тренировку. Чуть поз-
же, 28 июня, к команде при-
соединился главный тренер 
Сергей Шишкин, подписав-
ший с клубом однолетний 
контракт. Первую неделю 
тренировки были один раз 
в день, вторая неделя про-
шла в двухразовом режиме. 
В каком распорядке пройдет 
третья тренировочная неде-
ля, будет зависеть от само-
чувствия футболистов. 

В тренировочном про-
цессе принимают участие 
практически все футболи-
сты из прошлогодней заяв-
ки плюс несколько потенци-
альных новичков команды. 
Клуб покинул свободным 
агентом только Федор Пер-
вушин, который продолжит 
свою карьеру в «Сахалине».  
К команде присоединился 
полузащитник Антон Кисе-
лев, игравший в прошлом 
сезоне за ФК «Сочи».

Сейчас в клубе идет про-
цедура подписания контрак-
тов с игроками. С большей 
частью футболистов они уже 
подписаны. Заявочное окно 
будет открыто до конца авгу-
ста. Состав участников пер-
венства России второго ди-
визиона зоны «Восток» по 
сравнению с прошлым се-
зоном не изменился – также 
шесть клубов, которые сыгра-
ют в четыре круга. Изменени-
ям подвергся регламент тур-
нира: теперь на поле должен 
находиться не один, а два 
молодых футболиста, родив-
шихся после 1 января 1996 
года. Это добавит головной 
боли тренерскому составу. 
На прошлой неделе с глав-
ной целью – посмотреть бли-
жайший резерв, «Динамо» 
сыграло две товарищеские 
встречи. 

Первую подопечные Сер-
гея Шишкина провели против 
команды детско-юношеской 
школы, где собрались фут-
болисты 2000 года рождения. 
Игра завершилась вничью – 
1:1. На следующий день бе-
ло-голубые сыграли матч с 
молодежной сборной Барна-
ула, составленной по итогам 
турнира «Футбольная битва», 
проходившего в футбольном 

манеже «Темп». Игру дина-
мовцы начали по схеме в 
три защитника, но это соз-
дало много свободных зон, 
чем пользовались более мо-
лодые игроки соперника. Во 
втором тайме бело-голубые 
перешли на привычную схе-
му в четыре защитника. В ре-
зультате динамовцы добы-
ли уверенную победу – 6:0. 
Хет-триком в матче отметил-
ся Никита Казанцев, по разу 
отличились Владимир Завья-
лов, Артем Апалькин и Роман 
Сычев. Кстати, молодежная 
команда «Футбольной бит-
вы» вышла против професси-
ональной команды во второй 
раз. Первый был против том-
ской «Томи», матч завершил-
ся поражением барнаульской 
молодежи – 0:3. 

– Сегодня, на мой взгляд, 
у нас был неудачный экспе-
риментальный состав, – де-
лится впечатлениями от мат-
ча один из тренеров моло-
дежной сборной Барнау-
ла Александр Суровцев – в 
Томске мы выглядели гораз-
до лучше. 

Во втором матче травму 
получил игрок «Динамо» Де-
нис Чудояков. Сейчас фут-
болист не тренируется, про-
ходит этап восстановления. 
В клубе сказали, что, скорее 
всего, первую игру сезона Де-
нис пропустит.   

– Первое впечатление о 
молодых футболистах непло-
хое, но двух матчей недоста-
точно, надо их смотреть еще. 
Есть ребята хорошие, но са-
мое главное, что они все не 
стушевались и смело вышли 
играть в футбол против мужи-
ков, – говорит Сергей Шишкин. 

Между тем стало извест-
но, что первый официальный 
матч сезона барнаульское 
«Динамо» сыграет 1 августа 
в рамках 1/64 финала Куб-
ка России в Омске. Отметим, 
что предыдущие два сезона 
динамовцы Барнаула также 
начинали кубковым противо-
стоянием с «Иртышом». Пер-
вый тур первенства России 
пройдет 6 августа, но наша 
команда его пропустит. Стар-
товый матч первенства Рос-
сии зоны «Восток» «Динамо» 
проведет в родных стенах  
8 августа против все того же 
«Иртыша». 

 Олег ХАРЛОВ. 

СБОРНАЯ РОССИИ

Четверг – самый легкий 
день в недельном микроци-
кле группы старшего тренера 
Алтайского края по легкой ат-
летике Сергея Клевцова, в ко-
торую входит действующий 
чемпион мира в спринтерском 
беге с барьерами. В основном 
он посвящается игровым за-
нятиям. 

«Постоянно нагружать 
спортсменов нельзя, – гово-
рит Клевцов. – Игра – это фор-
ма разминки и восстановле-
ния нервной системы. Самые 
жесткие дни у нас – суббота и 
вторник. А завтра у спортсме-
нов выходной. Чтобы люди бы-
ли готовы к субботним нагруз-
кам, есть четверг и пятница. 
В субботу Шубенков трениро-
вался почти пять часов». 

Сергей Шубенков появился 
на занятиях с небольшим опоз-
данием, когда все уже играли 
в игру «Из круга вышибала». 
Зашел на искусственный газон 
стадиона «Лабиринт» немного 
вальяжно, как хозяин, как он 
это делает на экранах телеви-
зоров, входя в легкоатлетиче-
ский сектор, где сплошь звез-
ды мировой величины.

Но игра всех равняет – и 
скоро Шубенков стал одним из 
всех. Девчонки из группы его не 
жалели. По крайней мере, види-
мости не подавали. Обе коман-
ды вовсю лупили друг по другу 
мячом. Игра шла на счет и вре-
мя – кто кого быстрее выбьет.

До того как влиться в груп-
пу, Сергей поздоровался и не-
много рассказал о последних 
стартах. На этапе «Бриллиан-
товой лиги» в Париже, где его 
главный соперник олимпий-
ский чемпион Омар Макле-
од из Ямайки с трудом фини-
шировал, они дважды сильно 
стукнулись руками. После это-
го у Сергея погасла скорость, и 
он занял только четвертое ме-
сто, хотя в предварительном 
забеге показал свой лучший в 
этом году результат – 13,09, яв-
ляющийся и первым в Европе. 
В Венгрии, где проходил сле-
дующий старт мировых фаво-
ритов в беге на 110 метров с 
барьерами, Сергея и Омара с 

соседних дорожек убрали, ви-
димо памятуя о французском 
случае. Шубенков вновь улуч-
шил свое время – 13,01. Ма-
клеод победил с результатом 
12,96. Замкнул тройку призе-
ров рекордсмен мира на этой 
дистанции Ариес Мерритт из 
США – 13,11.

– В чем ты видишь свое 
преимущество над Маклео-
дом, хотя сейчас и проигрыва-
ешь? – спрашиваю у Сергея. 

– Чемпионат мира отлича-
ется от «Бриллиантовой ли-
ги», – поясняет Шубенков. – 
Это совсем другая история. 
Мне трудно объяснить, но там 
все другое: атмосфера, отно-
шения, физиология бега. Бе-
жать три круга мне нравится. 
Кстати, Мерритт тоже здорово 
три круга бежит. 

– Маклеод, Ортега, Мер-
ритт и Леви – эта четверка са-
мая опасная, – говорит Сергей 
Клевцов. – Ортега затихарил-
ся, а Мерритт потихоньку уби-
рает десятые и сотые от сво-
их результатов, приближаясь к 
тринадцати секундам. 

Между тем игра «Из кру-
га вышибала» заканчивается. 
Ничья – 1:1. Больше часа лег-
коатлеты друг от друга увора-

чивались. Шубенкову Сергей 
Клевцов прописывает после 
этого гладкий бег: отрезки по 
500 метров примерно в одном 
темпе – за минуту двадцать. 
Шубенков пыхтит, жалуется на 
чрезмерную нагрузку, но бежит 
даже быстрее.

– Я его не перегружаю, – в 
таком аэробном режиме спорт-
смен на самом деле восста-
навливается, это только ви-
димость усталости, – поясня-
ет Клевцов. 

После игровой части трени-
ровки другие подопечные Клев-
цова тоже бегают: кто, преодо-
левая барьеры, а кто, составив 
компанию Шубенкову. В конце 
июля Виктории Погребняк, Ев-
гению Пронских предстоит вы-
ступление на чемпионате Рос-
сии в Жуковском, а Юлия Соко-
лова и Борис Рогов перед этим 
поучаствуют еще и в контроль-
ном старте на чемпионате края 
– 22-23 июля. Пока, по словам 
старшего тренера сборной края, 
Рогов и Соколова в числе кан-
дидатов. Помимо уже назван-
ных спортсменов, на чемпиона-
те страны выступят воспитан-
ники других алтайских специа-
листов легкой атлетики – Иль-
дар Надыров, Евгений Кунц, 

Юрий Клопцов, Наталья Аксе-
нова и, возможно, Артур Элиз-
барян. Как старший тренер Сер-
гей Клевцов ждет от всех взрос-
лых спортсменов улучшения 
личных результатов. Юноше-
скими стартами этого сезона он 
в целом доволен. Финал Спар-
такиады учащихся России тоже 
еще предстоит, но на зональ-
ных соревнованиях алтайская 
команда выступила очень здо-
рово, выиграв столько же пер-
вых мест, сколько и лучшая ко-
манда СФО – сборная Иркут-
ской области. И это при том, что 
у нас работает гораздо меньше 
тренеров, а несколько ведущих 
спортсменов по различным при-
чинам не выступали.  

Сергей Шубенков ни в ка-
ких официальных стартах – ни 
в российских, ни в международ-
ных – до чемпионата мира уча-
ствовать уже не будет. Клев-
цов после основной трениров-
ки даже играть в баскетбол его 
не пригласил – не ровен час 
ногу подвернет, хотя сам с ча-
стью тренирующихся у него ре-
бят поехал в зал краевого учи-
лища олимпийского резерва. 

Береженого бог бережет. 

Виталий ДВОРЯНКИН.

РАЗГРУЗОЧНЫЙ ДЕНЬ
Действующий чемпион мира в барьерном спринте готовится защитить свой титул

На этой неделе Сергей 
Шубенков улетает на олим-
пийскую базу в Новогорск 
для заключительной под-

готовки к чемпионату мира 
по легкой атлетике, который 

пройдет в Лондоне с 5 по  
13 августа. Мы посетили  

13 июля одну из его послед-
них тренировок в Барнауле

СМОТРИНЫ 
МОЛОДЫХ

ШАЙБУ!

МЯЧ – НА ЦЕНТР

РОДНАЯ СТИХИЯ

Футболисты барнаульского «Динамо» ведут подготов-
ку к предстоящему сезону. Команда проводит сборы в кра-
евой столице на своей учебно-тренировочной базе. 
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ЗНАЙ НАШИХ!

(Окончание. Начало в преды-
дущем номере).

«Я не жадный. 
Может,  

это и плохо»
– Какой самый главный не-

достаток Футбольной наци-
ональной лиги? Судейство? 
Слишком широкая география? 
Ты ведь вволюшку налетался 
в минувшем сезоне вместе со 
«СКА-Хабаровск». 

– Судейство лучше стало. 
Сейчас, как раньше было, ког-
да я начинал в 2004-2005 годах, 
так жестко не «убивают». Геогра-
фия? Я с перелетами больших 
стрессов не испытываю, само-
лета не боюсь. В самолете у ме-
ня все расписано: пару часов по-
сплю, потом почитаю, посмотрю 
пару фильмов – и мы уже при-
летели. Конечно, когда прибыва-
ешь на Запад, то в пять утра сна 
ни в одном глазу. Но я, если чест-
но, проблемы в этом не вижу.  

– А что болельщики? Много 
ли их ходит на футбол в раз-
ных городах? 

– В Воронеже стадион хо-
рошо заполняется. В Хабаров-
ске, может, тысяч пять ходило – 
остальное приписывали. 

– Знакомая история. На мо-
сковское «Динамо» много со-
биралось публики?

– Нет. Как и на «Тосно».  
В Красноярске стадион боль-
шой, и болельщики просто рас-
творяются на трибунах. 

– Футболистов болельщи-
ки заводят. Чем больше наро-
ду на трибунах, тем больше 
драйва. А было, что болель-
щики подавляли тебя?

– Нет, когда стадион ре-
вет, меня это только мотивиру-
ет. Так было в 2005 году в Бар-
науле, когда трибуны были бит-
ком набиты. Наверное, это са-
мая большая аудитория, при ко-
торой я выходил на поле. Даже 
в Хабаровске, когда мы играли 
со «Спартаком» на Кубок Рос-
сии, таких заполненных трибун 
не было. Чудо, конечно, что мы 
спартаковцев обыграли, но обы-
грали же! Какая разница, как это 
удалось сделать, да? 

– Ты как-то заявил, что твоя 
цель – 100 забитых голов в 
первенствах России. Цель по-
прежнему актуальна?

– (Вздыхает). Не надо бы-
ло говорить... В Первой лиге я 
забил 76 мячей и пять – во Вто-
рой. 19 мячей осталось. Конеч-
но, если голы на Кубке России 
посчитать, то цель станет бли-
же. Надо будет уточнить… Но я 
по-прежнему хочу забить сотню 
в Первой лиге. Я к себе строго 
отношусь. Даже если не выхожу 
на поле, рук не опускаю – трени-
руюсь, готовлюсь к матчам, сле-
жу за собой. Верю, что меня про-
рвет на голы. Хотя я не жадный, 
не из тех футболистов, для кото-
рых забить гол – превыше все-
го. Если партнер будет находить-
ся в более выгодной позиции, от-
дам пас. В Хабаровске играли с 
«Сибирью», я вышел на послед-
ние минут 15. Новосибирцы ра-
зыграли стандарт, мы перехва-
тили мяч и с центра поля вдво-
ем убежали в контратаку. Я уви-
дел, что партнер рядом в отлич-
ной позиции и катнул ему мяч на 
пустые ворота. Получил боль-
шое удовольствие! Хотя само-
му требовалось забивать, улуч-
шать личную статистику. Может, 
это и плохо… 

Главное, наверное, что я по-
прежнему очень хочу играть. 
Лишь бы здоровье не подводи-
ло. Не хочется загадывать, но 
пример Андрея Клименко, играв-
шего в Первой лиге, когда ему 
было далеко за 30, впечатляет. У 
Алексея Верещака тоже долгая 
карьера получилась. Алексей во-
обще мой учитель по жизни. 

– Как, кстати, твои колени?
– Газон искусственный в 

Хабаровске не очень – связ-
ки сильно нагружались. Домой 
придешь – колени ноют! Я каж-
дый год в санатории «Барнауль-
ский» спину, колени, голеносто-
пы в порядок привожу: грязи, 
другие процедуры. Жаль, крио-
терапию перестали делать – ска-
зали, сломался аппарат. 

«Сколько вас  
из Барнаула –  
с ума сойти!»

– В Барнауле раньше о ва-
шем возрасте говорили «зо-
лотое поколение». Сколько 
было ребят 1985-1987 годов 
рождения, на которых воз-
лагались большие надеж-
ды. Но весомых успехов до-
бились немногие. Ты один из 
этих немногих. 

– Ну я бы так не сказал! Да-
вайте считать. Евгений Городов 
сколько лет уже в Премьер-лиге! 
Сергей Нарылков три команды 
со Второй лиги в Первую вывел. 
Сергей Нестеренко и Александр 
Яркин хоть немного, но поигра-
ли в Премьер-лиге за «Рубин». 
Поищите воспитанников несто-
личных школ, чтобы их так мно-
го набиралось в профессиональ-
ных командах. Про наших вооб-
ще говорят: «Сколько вас из Бар-
наула – с ума сойти!».

– Тем не менее. Целый 
ряд ярких ребят не оправ-

дали больших надежд. Стар-
ков, Щербаков, Полянский, 
Карюкин…

– Наверное, где-то характе-
ра не хватило. Полянский был 
суперталантливым.  Жалко, что 
Иван Старков в свое время не 
закрепился в «Локомотиве» – 
он тоже подавал большие на-
дежды.

– А кто в детстве твой ха-
рактер закалял? Родители, 
двор?

– Папа и улица! Я жил в рай-
оне улицы Сиреневой, учился в 
121-й школе. Сын сейчас в нее 
пойдет. 

– Ты дрался в детстве?
– Ну как… Приходилось. Мне 

кажется, это нормально – маль-
чишки все дерутся. Папа лю-
бовь к спорту активно прививал 
– начиная с умения кататься на 
коньках и заканчивая шахмата-
ми. Он не был профессиональ-
ным спортсменом, но с удоволь-
ствием занимался многими ви-
дами спорта. Мне все это пере-
дал. Я за школу играл в футбол, 
баскетбол и волейбол, бегал на 
800 и 1500 метров. Мы в эстафе-
те «Алтайская правда» участво-
вали и выигрывали! В эстафет-
ной команде я выступал вместе 
с Костей Свечкарем, заслужен-
ным мастером спорта.  

После футбола мой второй 
любимый вид спорта – хоккей. 
Правда, по ТВ не люблю его смо-
треть, а вот вживую – прекрас-

ное зрелище, шоу. В Хабаровске 
с удовольствием ходил на мат-
чи «Амура». Сына – он 2010 го-
да рождения – отдал в хоккей-
ную школу с пяти лет. Но его сей-
час на футбол потянуло. Отвел в 
группу «Динамо», с которой ра-
ботает Александр Николаевич 
Горбунов. Он очень хороший 
специалист. Сынок тоже левша, 
как и я. Ловлю себя, что черес-
чур много сейчас от него требую 
в спортивном плане: не так дви-
гается, не так по мячу ударил.  
А это неправильно – он же ребе-
нок, маленький. 

«В сути своей  
я не изменился»

– Ты регулярно забивал 
барнаульскому «Динамо». Как 
и наш земляк Станислав Ча-
плыгин, считающийся леген-
дой новокузнецкого футбола. 
После очередного результа-
тивного матча против «Дина-
мо» мы брали для программы 
«Чемпион» интервью у Стаса 
и увидели: где-то в глубине 
души у него осталась обида 
на «Динамо». Каждый раз за-
бивая Барнаулу, Чаплыгин да-
вал понять: не поверили в ме-
ня – вот вам, получайте. А ка-
кие чувства ты пережил?

– Испытал особенное чув-
ство, когда забил в 2005 году в 
кубковой встрече. Но это не бы-
ло злорадством! Хотелось дока-

зать, что я умею играть и заби-
вать. Но с возрастом это все про-
шло – кому что доказывать?

– Как думаешь, чего не хва-
тает «Динамо», чтобы играть 
в ФНЛ или хотя бы собирать 
полные трибуны, как раньше? 

– Как их собрать, если в зо-
не «Восток» осталось шесть  
команд? Это же цирк! Кому ин-
тересно по несколько раз смо-
треть на одни и те же команды? 
Что нашей команде не хватает? 
Трудно сказать – я же никогда 
за взрослое «Динамо» не играл. 
Но сразу видно, что в футболь-
ном клубе устаревшая инфра-
структура. Поле, стадион, раз-
девалки… 

– За сборную России стал 
регулярно играть наш земляк 
Саша Ерохин. Какие качества, 

на твой взгляд, позволили ему 
пробиться в сборную и быть 
одним из лидеров в «Росто-
ве» (сейчас он выступает за 
«Зенит». – Прим. Ред.)?

– Не играл вместе с ним, по-
этому трудно сказать что–то 
определенное. Ребята говорят, 
что Ерохин трудолюбивый, лю-
бит футбол. Общался с Сашей 
в компании барнаульских футбо-
листов – приятный парень, вос-
питанный. 

– Вчера до хрипоты спори-
ли с одним нашим коллегой: 
стоит ли футболисту уезжать 
из родного города в юном воз-
расте? Сколько юных талан-
тов сгинуло таким образом! 

– Тут все индивидуально. Са-
ня Ерохин уехал в 15 лет и до-
рос до национальной сборной. 
Нарылков, Нестеренко и Гар-
буз тоже в раннем возрасте пе-
ребрались в Барнаул – и не по-
терялись. Но если бы барнауль-
ская команда выступала в ФНЛ, 
многие пацаны никуда б не дер-
гались – здесь бы играли, за род-
ной город. А если команда про-
зябает в низовой лиге, то все ду-
мают, как бы скорее перебрать-
ся в другой клуб, где есть пер-
спективы. 

– Увы, так не только в фут-
боле! Это беда алтайских клу-
бов в других игровых видах. 
Ты тоже уехал достаточно ра-
но и не потерялся. Пожил в 
разных городах. Какой боль-
ше всего понравился?

– Екатеринбург. Летал туда 
даже на выходные, когда уже 
играл в Оренбурге. Город про-
сто супер! Вот Новосибирск мне 
не нравится. (С улыбкой). Барна-
ул – родной, я его люблю, хотя, 
может, просто не успеваю от не-
го устать за месяц-полтора, пока 
идет межсезонье? 

– Тебе уже четвертый деся-
ток идет. Как человек ты силь-
но изменился?

– Всякое, конечно, случа-
лось. Хочешь потерять друга – 
займи ему денег. Я и через это 
проходил, и не только через 
это. Но мне кажется, что в су-
ти своей я не изменился. С кем 
у Анатолия Летунова в «Поли-
мере» тренировался, с теми до 
сих пор общаюсь, собираемся 
на посиделки. Из той коман-
ды больше никто не заиграл в 
профессиональных командах, 
ну и что с того? Раньше посто-
янно с ребятами играл в фут-
бол, но подвернул голеностоп 
и сказал, что хватит. В баню с 
ними хожу перед каждым Но-
вым годом. С Андреем Устино-
вым мы вообще друзья с дет-
ского сада.  

– Чем бы ты хотел зани-
маться после окончания спор-
тивной карьеры?

– О-о-ох, надеюсь продлить 
ее как можно дольше, пока ко-
лени не сотрутся. Года три на-
зад думал, что стану трениро-
вать детей. Понятно, что детским 
тренером много не заработаешь, 
но это работа для души. Однако 
попытался позаниматься инди-
видуально с сыном и понял, что 
не смогу. Очень сложно. 

Беседу вели Сергей ЗЮЗИН  
и Виталий ДВОРЯНКИН. 

Фото из архива  
 Антона КОБЯЛКО. 

ТАЛИСМАН ИЗ БАРНАУЛА
Антон Кобялко выходил в Премьер-лигу с тремя командами

Послесловие ____________________________________

Так получилось, что на общение с Антоном времени выкрои-
лось немного – минут 45, и ни дополнительного времени, ни се-
рии пенальти... Но впечатлений у нас осталось много, и они прият-
ные. Открытый, веселый, доброжелательный и весьма откровен-
ный собеседник. Один из опытных тренеров динамовской школы 
сказал про Кобялко: «Настоящий рубаха-парень». Наверное, да. 
Антон всегда и везде будет своим. Очень хочется, чтобы у нашего 
земляка сбылись все его футбольные мечты. Одна из которых – 
все-таки выйти на поле в статусе игрока Премьер-лиги. Это было 
бы очень справедливо. Пожелаем Антону удачи и – как любому 
форварду – капельку удачи. А если что-то не срастется… «Я ни о 
чем не жалею» – таким был заголовок к его интервью в «Алтай-
ском спорте» шестилетней давности. Дай Бог, чтобы после окон-
чания долгой спортивной карьеры Антон Игоревич с легким серд-
цем повторил нам эти слова. 
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– Все сложнее и сложнее с 
большим футболом в Архан-
гельске. Нет на такую боль-
шую область ни одного кры-
того манежа и зала хороше-
го. В том, что есть, то танцы 
идут, то бои. Как быть? 

– Если вы помните, когда 
пробивалась идея перехода 
российского футбола на систе-
му «осень – весна», ее сторон-
ники бодро говорили, что пло-
хая российская погода ранней 
весной и поздней осенью бу-
дет застрахована крытыми ма-
нежами, которые построят. Но 
никакой программы строитель-
ства манежей, тем более га-
рантий предоставлено не бы-
ло. Случилась авантюра, в ко-
торую позволили себя втянуть 
члены исполкома, представля-
ющие регионы. За это время по 
федеральной программе мане-
жи появились только в Екате-
ринбурге, Новосибирске, Том-
ске, Красноярске. Вот и получи-
лось, играют у нас все – от вто-
рой лиги до Премьер-лиги – по 
лютому морозу и снежным бу-
рям, а в лучшие летние месяцы 
отдыхают вместе с болельщика-
ми. Самое грустное, ошибок ни-
кто не признает, глупая система 
продолжает уродовать наш фут-
бол. Что касается Архангельска, 
то здесь развивать футбол без 
крытых полей просто невозмож-
но. Какой выход? Ну, если руко-
водство считает манеж слиш-
ком дорогой игрушкой, стоит 
обратиться к опыту Барнаула. 
Здесь нашлись люди, которые 
не стали ждать, когда появятся 
бюджетные деньги, и из любви к 
футболу построили манеж, что 
называется вскладчину. Этот 
дорогостоящий подарок адресо-
ван как профессионалам, так и 
любителям. И мальчишки здесь 
желанные гости. Хотелось бы 
пожелать властям, чтобы они 
не только похлопали в ладоши 
энтузиастам, но и помогли им. 
Например, предоставили льго-
ты по коммуналке на такую про-
жорливую махину или же взяли 
часть расходов на аренду поля, 
когда там занимаются детские и 
юношеские команды. Такие лю-
ди, как владельцы «Темпа», до-
стойны уважения, внимания, по-
ощрения. Их так не хватает всю-
ду и везде, особенно в детском 
футболе. А то, что в больших за-
лах Архангельска кроме спор-
тивных зрелищ проходят и дру-
гие, нормально. Не все же заци-
клены на футболе. Есть поклон-
ники танцев, спортивных едино-
борств и так далее.

– Спасибо за турниры, в 
которых участвуют мои сы-
новья. Но вот последние па-
ру лет почему-то стала хро-
мать организация: постоян-
ные проблемы с расписания-
ми, судейство вообще стало 
отвратительным. С чем это 
связано? Вроде у нас в крае в 
последнее время с судейским 
корпусом нет проблем, во вся-
ком случае на краевых сорев-
нованиях, а на детских турни-
рах вашей лиги судят совсем 
посторонние от футбола лю-
ди. Да и команды собирают 
больше для количества: нико-
му не интересно играть с ше-
стью «Алтаями» и пятью «Ди-
намо». Понимаю, что вам на 
расстоянии не совсем удобно 
контролировать все, да и от-

четы вам присылают, скорее 
всего, позитивные. Но все же 
это дети, и хотелось бы, что-
бы у них от футбола остава-
лись хорошие впечатления.

– Хотелось бы узнать о ка-
ких конкретно турнирах речь. 
Так получилось, что нынешним 
летом я посмотрел несколько 
соревнований ДФЛ в Барнауле, 
и был откровенно разочарован 
уровнем организации отбороч-
ного турнира чемпионата ДФЛ. 
Удивило, что болельщики не си-
дят на трибунах, а разгуливают 
вокруг поля, да еще покрикива-
ют на ребят и судей. Такая же 
картина и на других соревнова-
ниях в городе, к которым ДФЛ 
отношения не имеет. Так что с 
этой стороны, претензии долж-
ны быть, прежде всего, к адми-
нистрации стадионов. С болель-
щиками надо работать! А руко-
водителям спортивных школ, 
спортивных федераций – надо 
работать с тренерами. Совер-
шенно потрясло на том же от-
борочном турнире чемпионата 
ДФЛ, когда один из наставников 
позволял себе матерные сло-
ва в разговоре с футболиста-
ми, да еще курил на бровке по-
ля во время игры! Но моего воз-
мущения особо не разделили: 
мол, он всегда такой. Тогда на-
лицо опять явная недоработка 
спортивной школы, где трудит-
ся, с позволения сказать, дет-
ский тренер и КДК при федера-
циях города, края. Организация 
детских турниров – проблема 
многих городов России. За дело 
часто берутся или уставшие от 
футбола люди, или преследую-
щие свои меркантильные цели. 
Но чаще всего те, кому не хвата-
ет профессионализма. 

А вот межрегиональный 
турнир «Локобол» на том же 
стадионе Алексея Смертина 
прошел уже совершенно в дру-
гом ключе – работал диктор, 
было музыкальное сопрово-
ждение, придало солидность 
участие в церемонии награж-
дения заместителя председа-
теля Правительства Алтай-
ского края Андрея Евгеньеви-
ча Щукина, который к детскому 
футболу не равнодушен. 

Про судейство ничего ска-
зать не могу, при мне сканда-
лов не наблюдалось. Заме-
чу только, что судейский фут-
больный корпус на Алтае был 
всегда сильным, таковым оста-
ется и сегодня. 

Один из турниров фести-
валя «Большие звезды светят 
малым» состоялся в Бийске в 
честь Александра Гостенина. 
Приятно было видеть легенду 
не только алтайского футбола 
в добром здравии и огорчило, 
что специалист такого уровня 
не востребован в родном крае. 
Соревнования в Бийске прош-
ли на позитиве, это было видно 
по мальчишеским глазам. 

Да, мы действительно про-
водим много турниров на Ал-
тае. Но их все равно мало. 
Другое дело, что турниры надо 
строже контролировать, про-
водить конкурсы на право их 
проведения, привлекать новых 
людей, творческих, с креатив-
ной жилкой, тут я с вами пол-
ностью согласен. С удоволь-
ствием посмотрел прекрасный 
манеж «Темп», познакомил-
ся с его хозяевами, и обсудил 

возможность сотрудничества 
в перспективе. Вообще, фут-
больная инфраструктура в крае 
очень даже приличная и мы по-
стараемся ею воспользоваться 
в будущем году.

– В турнире ДФЛ «Боль-
шие звезды светят малым» 
футболисты, чьими имена-
ми названы дивизионы, не-
редко помогают соревнова-
ниям, проходящим на их ма-
лой родине, не только мо-
рально – своим присутстви-
ем, но и материально. Кто из 
них самый щедрый? 

– Международный фести-
валь «Большие звезды светят 
малым» – уникальный. Таких 
соревнований нет ни в одной 
другой стране. Конечно, мы гор-
димся своим детищем. Ведь мы 
нашли верный ключик к серд-
цам известных футболистов и 
тренеров самой идеей турни-
ра: «Помни своего первого тре-
нера, первый стадион, где впер-
вые ударил по мячу. Знай, что 
для сегодняшних мальчишек ты 
не только кумир, но и надежда 
на то, что их мечты сбудутся». 
В первый год турниры прове-
ли только игроки, начинавшие 
свой путь в большой футбол с 
ДФЛ – Анюков, Адамов, Янба-
ев, Белозеров, Колодин… А по-
том стали звонить другие игроки 
с предложением провести свой 
именной турнир на малой роди-
не. На Алтае играются дивизио-
ны братьев Смертиных, Городо-
ва и Ерохина – в Барнауле, Го-
стенина – в Бийске. Большое им 
спасибо. Думаю, на будущий год 
проведем турнир прекрасного 
тренера Валерия Кузьмича Не-
помнящего. Он родился в Слав-
городском районе. Что касается 
финансирования…У каждого 
свои возможности, свои взгляды 
на этот вопрос. Ну, не может же 
ветеран советского футбола Ни-
колай Киселев выделить такие 
же средства на проведение тур-
нира, как нынешний игрок сбор-
ной. Суперфинальные турни-
ры нам помогали проводить Ле-
онид Слуцкий и Александр Ко-
корин. Благодаря им все коман-

ды играли без заявочных взно-
сов. Леонид Викторович и Алек-
сандр оплатили расходы за 
аренду стадионов, призов, су-
вениров, медицину, судейство. 
А это не дешево. Многие фут-
болисты брали на себя расхо-
ды по командированию победи-
телей своих дивизионов на су-
перфинал в Анапу и Новорос-
сийск. Володя Гранат помогал 
команде из Улан-Удэ, Андрей 
Ещенко – из Иркутска, Евгений 
Макеев – из Череповца, Юрий 
Газинский – из Комсомольска-
на-Амуре, Игорь Смольников – 
из Каменска-Уральска…Можете 
подсчитать, примерно во сколь-
ко это им обошлось. Но ребята 
не требовали взамен никакой 
рекламы, никаких особой похва-
лы. Просто они люди, помнящие 
свое родство с детством и боле-
ющие за свою малую родину.

– По какому принципу ре-
бенок должен развиваться 
в футбольном плане? Как 
ему можно куда-то расти, ес-
ли никуда не пробиться? За 
детьми никто не наблюдает 
в регионах.

– Да все очень просто. На-
до любить футбол, отдавать 
ему все свободное время и, 
конечно, найти хорошего тре-
нера. Вот Саша Головин ныне 
один из лидеров ЦСКА и сбор-
ной России. Он из крохотного 
городка Калтана Кемеровской 
области. Первым его наставни-
ком стал бывший шахтер, но, 
что называется, по призванию 
тренер. А доводил уже извест-
ный в России специалист из Ле-
нинска-Кузнецка Сергей Васю-
тин. У команд и игроков из глу-
бинки есть только одна дорога 
выбиться в люди – играть в тур-
нирах как можно чаще и с силь-
ными командами. Да, требуют-
ся немалые расходы. Не все 
даже при этом станут мастера-
ми. Но назовите мне иной род 
деятельности, где можно чего-
то добиться без труда.

– Расскажите подробнее 
о своей организации. Как 
она появилась, почему? В 
чем вы видите миссию ДФЛ, 

ведь и помимо ваших турни-
ров есть детские футболь-
ные соревнования?.

– На следующий год Лига 
проведет свой 25-й сезон. Да-
же не верится, я занимаюсь 
детским футболом четверть ве-
ка! Я думаю, все понимают, как 
это было не просто начинать но-
вое дело, развивать и удержи-
вать на плаву. Лига появилась 
по двум причинам: я вернулся 
из Югославии, где был собко-
ром от «Комсомольской прав-
ды». Уезжал туда из СССР, а 
вернулся непонятно во что. Все 
вертятся, крутятся, зарабаты-
вают, стараются выжить, пани-
куют…Никто не знает, что впе-
реди. Я попробовал вернуть-
ся в журналистику. Но особого 
удовольствия уже не получал. 
Другая она стала. Кругом все 
деньги, деньги, деньги, друзья 
медленно растворялись, а вме-
сте с ними и былые принципы. 
А я ведь еще во времена СССР 
имел организаторские способ-
ности. Вместе с друзьями воз-
рождали знаменитую «Нижего-
родскую ярмарку», создали Ас-
социацию мини-футбола СССР, 
потом Ассоциацию футзала (ла-
тинский вариант), первыми про-
вели крупнейшие соревнования 
по мини-футболу «Честь марки» 
и «Чемпионат болельщиков»…
Так что опыта мне хватало, что-
бы взяться за детскую лигу. Тур-
ниры клуба «Кожаный мяч» тог-
да почти не проводились. В пер-
вом нашем чемпионате сыграли 
46 команд. Зато кто там играл! 
Саша Анюков, Денис Вавилин, 
Марат Измайлов, Игорь Лебе-
денко, Денис Колодин, Роман 
Адамов, Юрий Жирков, Антон 
Бобер, Игорь Стрелков…Поло-
вина будущей сборной России, 
которая стала потом призером 
чемпионата Европы в 2008-м. 
Можно смело говорить, что ДФЛ 
во многом помогла выявить и 
сохранить этих ребят. А добавь-
те сюда еще тренеров – Леони-
да Слуцкого, Андрея Талалае-
ва, Олега Василенко, они тоже 
начинали в ДФЛ. Конечно, я гор-
жусь этим. И сильно огорчаюсь, 
что не сумел сделать лигу силь-
нее. Не хватило воли, упорства. 
Я трижды выдвигался в Испол-
ком РФС. Не было там челове-
ка, представлявшего детский 
футбол. Казался понимающим 
проблемы нашего футбола лю-
дям 100-процентным кандида-
том. Но каждый раз проигры-
вал. По негласному указу свы-
ше. Так до сих пор и не пойму, 
чем же не угодил. Наверное, не-
зависимостью, своими взгляда-
ми, идеями развития детского 
футбола, которые протаскивал, 
несмотря на полное к ним рав-
нодушие. Такое в нашей стра-
не часто случается, и не только 
с людьми в футболе. Я думаю, 
свою задачу Лига выполнила и 
выполняет. Она ориентирова-
на на самых младших. С нее 
начинается история в футболе 
большинства ребят. И мы ста-
раемся, чтобы футбол встретил 
их по-доброму. Планов хвата-
ет, желания осуществить их то-
же, не подводило бы здоровье – 
вот что сейчас самое главное в 
моей жизни.

– Когда в 2005 году в Бар-
науле появились первые ис-
кусственные футбольные по-
ля, была большая радость: 
конец кочкодромам! Дети бу-
дут тренироваться в идеаль-
ных условиях, станут гораз-
до техничнее. Количество та-
ких полей все увеличивает-
ся и в Алтайском крае, и по 
России в целом. Но техниче-

ски наши футболисты стали 
оснащены хуже, чем десяти-
летия назад. На Кубке конфе-
дераций это особенно бро-
силось в глаза. Даже еще не-
сколько лет назад россий-
ские футболисты были друж-
нее с мячом. Почему?

– Этот вопрос лучше бы за-
дать тренерам. Ведь это от них 
зависит обучение и индивиду-
альное мастерство футболи-
стов. А на мой взгляд, самород-
ков, хорошо оснащенных тех-
нически игроков не стало пото-
му, что в организованном фут-
боле сейчас дети не играют, а 
работают. Ежедневные трени-
ровки часто утомляют ребят, а 
если они еще и однообразные, 
проводятся на хмурой основе, 
без позитива, то и вовсе оттор-
гают желание тренироваться. 
Потом, на мой взгляд, ребята 
недостаточно времени прово-
дят с мячом. Потренировался – 
и все. Ну сколько это в лучшем 
случае? Полтора часа в день? 
Мало. Старшее поколение го-
няло мяч буквально с утра до 
вечера, если летом. Тут и от-
рабатывалась техника, умение 
владеть мячом. Это ведь схо-
же с работой жонглеров, экви-
либристов в цирке, гимнастов, 
когда сложные элементы бе-
рутся не только умением, но и 
временем, потраченным на это. 
Гимнастки-художницы из сбор-
ной Ирины Винер, впервые уви-
дев расписание дня футболи-
стов, были просто в шоке. Рас-
порядок у них другой: трениров-
ки – с утра до вечера. На базе, 
которая для них и дом родной, 
и школа. Я не призываю созда-
вать некие футбольные спец-
лагеря, но занятия во дворе, 
игры там же, постоянные тур-
ниры, без этого мастера не вы-
растишь. Другое дело, где они, 
эти дворы, где деньги на то, 
чтобы не вариться в родном го-
роде с наскучившими тебя со-
перниками, а поехать на турнир 
с сильными командами? Но это 
уже другая наша больная про-
блема, которая мешает разви-
вать детский и юношеский фут-
бол. Решить ее надо на госу-
дарственном уровне. Как в Со-
ветском Союзе. Кто помнит его 
футбольную пирамиду, тот по-
нимает, о чем это я.

– В Алтайском крае в кон-
це 2016 года был постро-
ен полноразмерный крытый 
футбольный манеж, роди-
тели детей, занимающихся 
в детских футбольных шко-
лах Барнаула, с ноября по 
апрель должны оплачивать 
аренду для занятий футбо-
лом в манеже. Выделяются 
ли деньги властями или Ми-
нистерством спорта на арен-
ду спортивных сооружений 
для тренировок детей? И не 
построить ли манеж на госу-
дарственные деньги в нашем 
городе? Наш город очень 
футбольный.

– Я уже говорил о манеже 
«Темп», который построили на 
свои средства замечательные 
люди. Считаю, что власти то-
же обязаны внести свой вклад, 
например, оплатой аренды соо-
ружения, когда там занимаются 
дети. А нужно ли второе подоб-
ное сооружение в Барнауле? 
Думаю, надо сначала научить-
ся максимально эффективно 
использовать имеющееся.

Подготовил  
Виталий ДВОРЯНКИН.

Полная версия на сайте 
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ПУСТЬ МЯЧИК УЛЫБНЕТСЯ
На вопросы читателей «АС» ответил президент Детской футбольной лиги Виктор Горлов

На связь с одним из организаторов российского детского 
футбола, нашим земляком, бывшим журналистом краевого 
телевидения и газеты «Алтайская правда» вышли не толь-
ко жители края, первый вопрос Виктору Николаевичу посту-
пил с севера страны. Но здесь Горлов затронул нашу – ал-
тайскую тему.  


